

## Conferencias en sesiones ordinarias de la Academia

### Centenario del Colegio San Luis de El Santuario

Francisco Luis Gómez Gómez, Mons.

Fiel al mandato divino de los maestros, la iglesia local de El Santuario, importante Municipio del Departamento de Antioquia *Id y enseñad a todas las gentes* ha trabajado siempre por este divino precepto.

Encontramos testimonio de esta inquietud en el número 195 de El Santuariano del 30 a abril de 1942. En el mencionado Colegio – Seminario que el Padre Emigdio tuvo en El Santuario, se formaron numerosos jóvenes que con el correr de los días llegaron a ser astros de primera magnitud en el cielo de la patria. Allí hicieron estudios más o menos completos, entre muchos otros, Gregorio Nacienceno Hoyos (Obispo que fue de Manizales), (Silverio Adriano Gómez, inspirado poeta, cura por muchos años de Pácora y los muy esclarecidos hijos de El Santuario Pbro. Clemente Giraldo, párroco de Granada más de 60 años, Pompeyo Alzate, Isaías Aristizabal (Párroco de El Santuario, más de 30 años) y Manuel Tiberio Gómez.

Terminado el siglo XIX, en 1907 del 7 de febrero, el Párroco de ese entonces, Monseñor Lubín Gómez Hoyos (tío del Sacerdote Jesús Antonio, que está en proceso de canonización) con el doctor Baudilio Zuluaga (progenitor del humorista Montecristo), don Germán y José María Zuluaga, don Ramón y Eusebio María Gómez, se dieron a la tarea de iniciar el actual Colegio San Luis, cuyo centenario de fundación estamos celebrando. Sobra decir que pusieron estos fundadores dicho plantel, en las expertas manos de Rufino Gómez, recién egresado de los H.H. Lasallistas.

Los cien años de este Colegio han marcado época en esta ciudad levítica del Departamento, pues por sus aulas han pasado Sacerdotes tan eminentes como el políglota Marco Tulio Zuluaga Gómez, el escritor Jaime Serna Gómez con sus 125 libros publicados. El padre Efraín Zuluaga teólogo de la Compañía de Jesús, el padre Damián Ramírez Gómez presidente que fue de la Academia Antioqueña de Historia, orador de renombre. El sacerdote Jesús Antonio Gómez Gómez cuya fama de santidad ha llegado hasta Roma, la ciudad eterna. El padre Ramón Arcila Ramírez apóstol de María Auxiliadora en las comunidades donde dejó huellas

indelebles, y como corona de levitas ilustres, el Obispo de la Dorada – Guaduas, Monseñor Óscar Aníbal Salazar Gómez. A estos se les suma, más de un centenar de sacerdotes, de los cuales hay 50 vivos laborando en las parcelas diocesanas y extranjeras.

Si pasa bastante del centenar el número de Sacerdotes alumnos de dicho colegio, los abogados o jurisconsultos del establecimiento en mención, son unos 300, encabezados por el exministro de Estado Jesús María Arias A. y el doctor Gilberto Salazar Ramírez, distinguido congresista y hombre de leyes, quien en su tiempo, como representante, atajó que pasara la Ley de la aprobación del aborto en al cámara. Horacio Gómez Aristizabal, gran penalista, descendiente de Santuarianos, lo mismo que Gustavo Salazar Pineda, auténtico alumno del colegio Luis Gonzaga. De la misma manera son exalumnos esclarecidos el doctor Jesús Gómez Salazar, el doctor Edgar Zuluaga Pineda, el doctor Orestes Zuluaga Salazar, el orador Carlos Zuluaga Gómez y una pléyade contable de políticos y hombres de leyes, Jaime Zuluaga P, Fabio Arcila Z, y el parlamentario Pedro Jiménez S, doctor Luis Arcila A.

Muchos son los seguidores de Hipócrates o médicos, dígalosino, el doctor Bernardo Gómez Gómez, graduado en Europa y quien trabajo como tal en Armenia, Quindío y Cali, el señor Sigifredo Gómez, el gran urólogo, historiador y periodista doctor Luis Alfonso Ramírez Gómez, el doctor Óscar A. Gómez, Botero y muchos más.

Arquitectos, odontólogos, periodistas, sicólogos y educadores en número respetable, sobresalientes en la pedagogía y la oratoria como un Filemon de J. Gómez, fundador y director vitalicio de El Santuariano, comerciantes de la talla de un Iván Botero Gómez y un Gustavo Gómez G. en el Quindío y Bogotá. Seguidores de Demóstenes como Salazar Ramírez y Carlos Zuluaga Gómez. No sería exagerado en afirmar que más de 500 profesionales, han sido alumnos esclarecidos de este Colegio que hoy lleva el nombre de Luis Rodolfo Gómez R.

Sobresalieron como rectores de este benemérito plantel, el padre Joaquín Giraldo, el padre Damián Ramírez y el padre Luis Rodolfo Gómez R. y entre los laicos, don Rufino Gómez, don Luis Norberto Gómez y don Ramón Lopera; capítulo aparte merece el padre Luis Rodolfo quien estuvo en dos fructíferos períodos. A este benemérito santuariano correspondió la aprobación del bachillerato y además poner las bases para que su estrecha planta se trasladara al Saladito, sobra decir que la situación pecuniaria del colegio durante cincuenta años, fue precaria lo que motivó a la oficialización

del plantel educativo y así el gobierno lo tomará por su cuenta, en la década del 60. Mucha fue la satisfacción del padre Rodolfo al diplomar con el cartón de bachillerato a 17 estudiantes de sus aulas en 1965. El himno del colegio lo compuso Ramiro Lopera y la música el maestro Orlando Vásquez Aristizabal.

Como la Normal de Señoritas María Auxiliadora, era insuficiente, obligó al Liceo a abrir sus puertas a la rama femenina, la que ocupa hoy la mayoría del estudiantado del plantel con un total de 1.500 alumnos en el solo colegio. Así mismo se hizo necesario la apertura del bachillerato nocturno en el cual 200 estudiantes, casi todos mayores de edad, después de la jornada de trabajo se sientan en las sillas del saber, con tan buenos resultados que hasta sacerdotes han por estas aulas nocturnas.

Ya con la integración impuesta por la Secretaría de Educación, está frizando en los 3.000 estudiantes del colegio cuyo nombre actual es Institución Educativa Luis Rodolfo Gómez, culminándose así los deseos de la iglesia y de la comunidad Santuarianas, cuando hace cien años, se dieron a la fundación de este benemérito establecimiento educativo.

Sobra decir que la casona que albergó los 30 alumnos hace un centenario, se ha convertido en un moderno plantel con perspectivas de ensanche, para el próximo año.

Hoy la sede del Saladito que es la que normalmente se identifica por la Comunidad Santuariana como liceo Pbro. Luis Rodolfo Gómez R. cuenta con 13 salones de clase para albergar 29 grupos, por lo cual tiene que funcionar en doble jornada para atender a los estudiantes de educación básica, y media, tanto académica como técnica en la modalidad de comercio. También existen laboratorios de biología, física, química, oficinas de sicoorientación, rectoría, secretaría, emisora, biblioteca, sala bilingüe, sala de profesores, cafetería, aula múltiple, placa deportiva de salones para empresa didáctica, aula de artística, unidad sanitaria y unidades sanitarias en aulas administrativas, amplias y bien conservadas. Zonas verdes y de recreación (hasta aquí El Santuariano No. 463).

Esta es una breve síntesis del colegio que en este mes de febrero está cumpliendo su centenario de existencia.